

# Si de verdad en Costa Rica viven los IDEALES DEMOCRATICOS debe ser de los países que AYUDEN a los REFUGIADOS ESPAÑOLES

Reproducimos la carta que ha sido dirigida por el COMITE PANAMERICANO DE COORDINACION DE LAS ORGANIZACIONES DE AYUDA A ESPAÑA, a nuestra Cámara de Diputados.

A la Honorable Cámara de San José, Costa Rica.

Honorables Señores Diputados:

El noble y generoso corazón del pueblo de Costa Rica, cuya digna representación popular ostentais, se encuentra hoy conmovido por los acontecimientos mundiales.

El sangriento espectáculo que devasta a Europa, Asia y Africa, acomete a crispada, dolorosa vibración la conciencia de América. La persistencia, intensidad y extensión, cada día crecientes, de los conflictos armados, angustia y desolación a las almas rectas y sensibles sin que el martilleo de la costumbre mermada en nada su capacidad de sufrimiento. Muchos pueblos lanzan al viento sus ayes de dolor desgarrados que diariamente recogen y multiplican radios, periódicos, cinematógrafos e imprentas conmoviendo hondamente a la opinión de América. Pero, áspero, largo y amargo, queda, Señores Diputados, temblando en el aire un lamento solitario: el del pueblo español, que emerge de entre sangrientas cenizas pidiendo socorro.

Están allí todavía, son los mismos en los campos de concentración de Francia, sucios, rotos, miserables; en las cárceles españolas sufriendo toda clase de torturas y con la visión permanente del piquete de ejecución; en los cementerios de millares asesinados a mansalva. Son los mismos: los que con su heroísmo obstinado, con su resistencia sañuda, con su ilimitada abnegación lograron detener durante dos años y medio el avance del fascismo. No tenían armas y todos se las negaron; pero con su sangre y su carne opusieron tan capaz barrera que los más precisos y científicos elementos bélicos se estrellaron, día a día, contra ella. Sobre ellos y sus muertos volaron los mismos aviones, los mismos pilotos quizá que hoy bombardean otros pueblos. A costa de sus vidas prolongaron la paz, defendieron la libertad y la democracia del mundo entero. Cuál ha sido el trato que han recibido por todo esto? Como se ha correspondido a su generoso gesto? Dijo el Sr. W. Churchill en su oración fúnebre al señor Neville Chamberlain que en el devenir histórico cambian a veces el valor y la perspectiva de los hechos políticos. Así ha sucedido con la lucha de los republicanos españoles: tras la suya, otras luchas han venido, otros pueblos han sufrido o sucumbido y con mayor experiencia, se comprende y estima cada día más la gesta de los republicanos españoles. Ningún corazón honrado les niega la gloria hoy a que son acreedores, y aumenta sin cesar el número de libros, cuadros y poemas en su honor. Mas esta reverencia artística, con ser muy justa, es insuficiente. El sentimiento popular de reconocimiento hacia aquellos españoles, demanda medidas prácticas, cuya canalización en el orden nacional corresponde a los gobiernos y a nosotros, Honora-

## Carta del Comité Panamericano de Coordinación de las organizaciones de ayuda a España, a nuestra Cámara de Diputados

bles Señores Diputados, como representantes de un pueblo hospitalario que sois, de brillantes tradiciones de libertad y hermano por la sangre, por la lengua y por la cultura del pueblo español. En los medios internacionales, fué México el primer país de América que dió amparo a los refugiados españoles, abriéndoles sus fronteras y otorgándoles su protección moral y diplomática. Recientemente el acuerdo de Vichy firmado el 28 de agosto por

el cual el Gobierno mexicano se comprometa a sufragar por tiempo indefinido los gastos de sostenimiento de los refugiados en Francia, los ampara con su insignia nacional y les abre, además, de nuevo, las puertas de México ha sido la culminación de esta noble y brillante política del Presidente Cárdenas reiterada por su sucesor, el Sr. Presidente Avila Camacho, la cual ven con simpatía los restantes países americanos y en la que participan de

## El Ejército Rojo de la U.R.S.S.

Por el Cap. 2o. Raúl Arias Barraza

El 7 de noviembre de 1917 la revolución estalló en Petrogrado: grupos de obreros mal armados y carentes de todo conocimiento militar, acompañados por soldados y marineros, atacaron fieramente el Palacio de Invierno en un asalto que ni el fuego de las ametralladoras kerenskistas pudo detener, y derribaron al último Gobierno capitalista de la Santa Rusia. Esos grupos, que formaban la "Guardia Roja", fueron la base del actual Ejército Rojo.

Carentes de Oficialidad instruida militarmente; con armamento inadecuado, al cual muchas veces no podían dotar de municiones: uniformados con disfrazes prestados; pero llenos de entusiasmo, los miembros de la "Guardia Roja" se enfrentaron a los generales zaristas: Denikine, Yudenitch, Koltchak, Wrangel, Petliura, fueron barridos por el pueblo revolucionario. Las Fuerzas Expedicionarias Aliadas, que ocupaban Arkangel (ingleses y norteamericanos), Crimea (Franceses e ingleses), Carelia (finlandeses e ingleses), Siberia (japoneses, norteamericanos e ingleses), y otros puntos del territorio se vieron obligados a abandonar lo que creían terreno conquistado. La Guardia Roja, ostentando el casco negro, con la estrella roja de cinco puntas al frente, se transformó entonces, en el Ejército Rojo.

Las ambiciones expansionistas de Pilsudski hicieron estallar la guerra soviético-polaca de 1920: los contingentes polacos penetraron hasta Kiev, en donde obtuvieron la ayuda de Petliura, y se preparaban a marchar sobre Moscú, cuando Simeón Budenny atacó con su caballería. En una campaña de caballería, que es atentamente estudiada en todas las Escuelas de Caballería de Europa. Budenny hizo retroceder a los polacos 600 kilómetros en 60 días, sin que la aplastante superioridad numérica, artillera, aérea y técnica de los polacos pudiera contener la embestida de la caballería soviética. Ante las puertas de Varsovia se desarticuló lo que ha dado en llamarse "el milagro del Vístula"; dirigidos por oficiales franceses, con una superioridad numérica de tres a uno, con abundante artillería y aviación, los polacos lograron derrotar a las fuerzas soviéticas cuyos abastecimientos no llegaron y cuyas líneas de comunicación estaban destruidas. En esa batalla se encontraba un joven oficial, Boris Shaposhnikov, que obtuvo grandes lecciones en la contienda, las mismas que 10 años después fructificaron en su obra

"Táctica y Estrategia de la Guerra Moderna", cuando su autor era Jefe del Estado Mayor Soviético.

Las lecciones de la Guerra Mundial, la Guerra Civil, la Guerra de Intervención y la Guerra Soviético-Polaca, fueron perfectamente aprendidas por los jóvenes dirigentes del Ejército Rojo. Con una mente libre de prejuicios, reconociendo la importancia de la técnica guerrera moderna, se apresuraron a transformar el Ejército Rojo en un instrumento potente de protección para la joven Unión Soviética. En el tanque y en el avión vieron, antes que nadie, las armas ofensivas destinadas a actuar en primer plano en un próximo conflicto. La industrialización de la Unión Soviética, emprendida en 1929, fué arduamente apoyada por el Estado Mayor. La industria pesada era la base sobre la cual debía elevarse la estructura militar defensiva del Ejército Rojo.

Hasta 1932, el Ejército Rojo tenía una formación miliciana: sus contingentes, integrados mediante conscripción, eran de 400.000 hombres al año, escogidos entre 1.800.000 conscriptos que proporcionaba anualmente la población soviética. 1.400.000 hombres no pasaban bajo banderas: 400.000 permanecían en servicio durante un año. La instrucción era en Inglaterra o Italia: la instrucción de la época de la primera guerra mundial se impartía en Francia.

Puesta en marcha la industria pesada soviética, el Estado Mayor procedió a reorganizar el Ejército Rojo. El número de conscriptos aumentó rápidamente, hasta llegar a 1.800.000 anuales; la moto-mecanización del Ejército se aceleró grandemente hasta llegar al más alto grado de saturación en armas automáticas, artillería, tanques y aviación; se creó la Infantería Aérea de Desembarco (paracaidistas); se construyeron enormes fábricas de armamentos, perfectamente dispersas en el interior del país; cientos de Escuelas y Academias Militares formaron el Cuerpo de Oficiales, perfectamente instruidos en la doctrina del "golpe concentrado", la misma que en la actualidad se conoce con el nombre de "blitzkrieg". Los mejores modelos de tanques y de aviones fueron adquiridos por el Ejército Rojo, que los mejoró y construyó a millares: la Unión Soviética ocupó desde 1935, el primer puesto en la construcción de tanques y aviones, y lo ha mantenido desde entonces.

(Pasa a la Pág 4)

manera activa, Chile, Uruguay y Costa Rica, bien brindándoles un hogar en su territorio o su protección diplomática en Francia.

El acuerdo de Vichy no ha merecido, sin embargo, el entero respeto a que era acreedor, puesto que numerosos republicanos españoles han sido detenidos y devueltos por la fuerza a España, entre ellos don Luis Companys, Presidente de Cataluña, que ha sido fusilado lo mismo que otro gran número de republicanos españoles. Las intromisiones de las Comisiones Alemanas en el Campo de Vernet d'Ariège situado en el sur de Francia en la zona no ocupada, donde bajo el pretexto de repatriar reos comunes de esa nacionalidad dirigieron todos sus ataques contra los españoles, es otro ejemplo de esta violación. Sucesivamente podrían citarse muchos otros trágicos casos, el más reciente de noventa personas denunciado el día 9 por el periódico "New York Times" de New York. Y aún en la misma zona de Vichy, a espaldas de la Comisión mexicana, los intereses nazifascistas y franquistas del actual gobierno francés, continúan coaccionando a los refugiados para su "voluntario" regreso a España, regreso voluntario que sólo significó para muchos de los trescientos mil españoles que lo hicieron en el curso del año pasado y del presente, la muerte y para los demás la cárcel y cambio a peores campos de concentración y compañías de trabajos forzados sarcásticamente llamadas de "redención por el trabajo". Por medios indirectos se fomenta entre las hambrientas masas francesas una campaña de hostilidad contra los refugiados españoles, haciendo recaer en ellos la culpa de la crisis alimenticia que atraviesa Francia debido a la guerra, el invierno y al amontonamiento de refugiados en el sur. En poder de los nazis o del Gobierno de Vichy, la situación de los refugiados en Francia nunca ha sido más dolorosa. La cooperación oficial de vuestro país en la tarea de proteger a estos refugiados solicitando mayor respeto hacia el Pacto México-Vichy, puede todavía salvar a muchos españoles. La participación de vuestra misión diplomática en la Comisión oficial que en Francia asume este trabajo, lo reforzaría de manera definitiva y eficaz. Cualquier medida que vosotros pudierais tomar a este efecto de protección a los refugiados españoles, evitaría nuevos derramamientos de este sangre hermana.

Ante situación tan crítica de los refugiados españoles en los campos de concentración de Francia y Africa del Norte, este Comité no omite esfuerzo para salvarlos, y después de consultar al Gobierno mexicano para contar con su asentimiento y protección oficial, ha decidido levantar una gran campaña para adquirir lo antes posible un barco que pueda rescatar a los refugiados y traerlos a las hospitalarias tierras americanas. Un barco, útil y presto, favorable a la gran empresa ha sido encontrado, espera anclado en los muelles de esta ciudad y el Gobierno mexicano nos ha reiterado la garantía de admisión de los refugiados, gestión para su salida de Francia y protección oficial para el barco. El problema ahora es dinero. Requeriérase 300.000 dólares. Nuestra campaña ha encontrado fuerte eco en la conciencia popular americana y de los otros pueblos de este Continente y trabajamos activos, esperanzados de que pronto pueda darse la señal de partida para su primer misión de salvamento de 2.000 refugiados al Barco Panamericano de Rescate que los transportará de Marsella al puerto de Veracruz, México. Vemos en esta empresa una de las formas efectivas de ayudarlos haciéndoles partícipes de las libertades democráticas de nuestro Continente, salvándoles de las vejaciones del odio y del hambre.

Ante situación tan crítica de los refugiados españoles en los campos de concentración de Francia y Africa del Norte, este Comité no omite esfuerzo para salvarlos, y después de consultar al Gobierno mexicano para contar con su asentimiento y protección oficial, ha decidido levantar una gran campaña para adquirir lo antes posible un barco que pueda rescatar a los refugiados y traerlos a las hospitalarias tierras americanas. Un barco, útil y presto, favorable a la gran empresa ha sido encontrado, espera anclado en los muelles de esta ciudad y el Gobierno mexicano nos ha reiterado la garantía de admisión de los refugiados, gestión para su salida de Francia y protección oficial para el barco. El problema ahora es dinero. Requeriérase 300.000 dólares. Nuestra campaña ha encontrado fuerte eco en la conciencia popular americana y de los otros pueblos de este Continente y trabajamos activos, esperanzados de que pronto pueda darse la señal de partida para su primer misión de salvamento de 2.000 refugiados al Barco Panamericano de Rescate que los transportará de Marsella al puerto de Veracruz, México. Vemos en esta empresa una de las formas efectivas de ayudarlos haciéndoles partícipes de las libertades democráticas de nuestro Continente, salvándoles de las vejaciones del odio y del hambre.

## El "Daily Worker" de Estados Unidos está de duelo: ha muerto Harry Gannes, uno de sus mejores colaboradores

Los periódicos llegados últimamente de los Estados Unidos han traído la noticia de la muerte de Harry Gannes, acaecida en Nueva York en los primeros días de enero.

Esta noticia nos llena de pena, porque sabemos que su muerte significa una gran pérdida para el Partido Comunista de los Estados Unidos y para la causa revolucionaria en nuestro Continente y del mundo entero.

Conocimos a Harry Gannes a través del "Daily Worker", órgano del Partido Comunista de los Estados Unidos. Formaba parte de su cuerpo de redactores y tenía a su cargo la información internacional. Para nosotros fué siempre de gran valor su columna en la que defendió con decisión a China, Etiopía, España y Checoslovaquia, cuando el ejército de "demócratas" de hoy, coqueteaba con el fascismo, y disculpaban los horrores que Hitler

y Mussolini cometían en España, alegando que defendían al mundo de la "invasión roja".

Harry Gannes comenzó su carrera de revolucionario, desde 1918, cuando contaba unos 18 años de edad. La carta que en aquella época memorable escribió a Lenin a los trabajadores americanos, en la que les hacía un llamamiento para que apoyaran al Gobierno de los Trabajadores que acababa de coger el poder en Rusia, influyó mucho en su ánimo.

La persecución que el actual Gobierno de los Estados Unidos desencadenó sobre él, el año pasado, contribuyó en mucho en acelerar su muerte.

TRABAJO envía al "Daily Worker" y al Partido Comunista de los Estados Unidos su más sentido pésame, y comparte con ellos la pena de la muerte del camarada Harry Gannes.

## La diputación Comunista interpela al Gobierno de Bulgaria

Reproducimos a continuación el siguiente despacho, transmitido por la United Press y el cual sirve una vez más para ilustrar la verdad de la política internacional de la Unión Soviética y la verdad respecto de la política de los partidos comunistas en todos los países.

SOFIA, 20, UP.—Quince diputados comunistas y Agrarios presentaron un proyecto de interpellación en el Parlamento, por

el cual se presenta al Gobierno de Bulgaria esta interpelación por la invasión y se pide que explique su política exterior, para declarar que la guerra se acerca a la frontera de Bulgaria, el proyecto añade que la gran mayoría de la nación deposita sus esperanzas en la Unión Soviética, gran potencia neutral, que se alza contra toda amenaza a la paz de los Balcanes y contra el paso de las tropas extranjeras por territorio búlgaro.

y brindándoles la oportunidad de que reconstruyan sus vidas en un ambiente de paz y de trabajo. Consideración aparte merece la situación de los presos en España, situación íntimamente ligada a los preparativos de Franco para su entrada en la guerra. A medida que el franquismo se une a la "Instauración del nuevo orden europeo" crece el terror en España en proporciones trágicas. Companys fué asesinado el 16 de octubre, la fecha del ingreso al Ministerio de Relaciones de Serrano Súñer después de su viaje a Berlín y a Roma. El día 26 llegó a Madrid, Himler y el 22 fueron condenados a muerte otros políticos republicanos prominentes. Como colofón, el día 26, Franco se entrevistó con Hitler con vistas evidentes a la entrada de España en la guerra y contra la oposición del pueblo español a la guerra, Franco respondió con encarcelamiento, asesinatos y otros medios de feroz represión. Trata de abocar toda voz de protesta y cualquier expresión de inconformidad de los mismos que detentan el poder ensañándose con los republicanos, aumentando sus tormentos. A la vez pretende cumplir los fines que le impone el nazismo en América reconquistando su puesto de Imperio en oposición al fortalecimiento de la soberanía de los países iberoamericanos. La creación del Instituto de Hispanidad, en octubre próximo pasado junto con la denominación de falangistas en puestos diplomáticos, tiene como única finalidad esta penetración nazi-franquista en las repúblicas de Centro y Sur América.

Por todo lo anteriormente expuesto, que no es sino expresión mínima de los dolores de la España peregrina y sojuzgada, con el respeto y consideración a vosotros debido, pedimos señores Diputados, la continuación de la protección de vuestro país para los republicanos españoles en Francia y en España, por medio de las medidas que juzguen oportunas o por si merecieran el honor de ser aprobadas, de las que a continuación respetuosamente se sugieren:

- A) Intervención diplomática, cerca de los Gobiernos de Francia, Alemania y España para que se respete el Pacto Vichy-México.
- B) continuación de la protección moral y diplomática del Gobierno de Costa Rica a los refugiados españoles en Francia ocupada y libre participando la misión diplomática de vuestro país en Francia en la Comisión mexicana-francesa que en Vichy lleva los trabajos de ayuda a los refugiados españoles.
- C) Nuevas facilidades de inmigración de dichos refugiados a ese país.
- D) Intercesión del representante diplomático de Costa Rica en España cerca de Franco a fin de que se detenga esta horrible ola de terror y solicitar la amnistía general.
- E) Y la urgente contribución económica de vuestro Gobierno para ayudar a efectuar el proyecto del Barco Panamericano de Rescate.

Gracias que esperamos merecer de la reconocida justicia de Vuestros señorías, anticipando nuestro respetuoso reconocimiento, y sus cribadonitos suyos.

Por la Solidaridad de los Pueblos de América con los Republicanos Españoles.  
Por el Comité.  
Secretara  
MARTHA DODD.

**SECRETARIOS de FINANZAS de la SECCION de SAN JOSE**  
Quedan ustedes convocados a una reunión el Lunes 3 de Febrero a las 9 de la noche en el Partido.  
**LUISA GONZALEZ**

**Obreros, estudiantes, intelectuales y campesinos. Miles de españoles republicanos están siendo entregados a Franco, otros miles sufren hambre y miseria en la Francia facista. Luchemos todos los auténticos demócratas por rescatar las vidas de estos defensores de la libertad**